
Начало систематических научных исследований 
в Перми, в том числе и в области физики, отно
сится к 1916 году — году, когда открылся Перм
ский университет, первое на Урале высшее учеб
ное заведение. Некоторые исследования по фи
зике были очень интересны. Однако в течение 
примерно тридцати лет в Перми не было сложив
шихся научных школ в области физики. Некото
рые исследования физиков Пермского универси
тета ведут начало еще с сороковых годов, другие 
возникали позже. В настоящее время можно на
звать в качестве наиболее интенсивно разрабаты
ваемых следующие направления: разные области 
физической гидродинамики, общая теория нерав
новесных процессов, физика магнитного резонан
са и радиоспектроскопия, физика жидких крис
таллов, оптическая спектроскопия, радиофизика, 
физика металлов (разумеется, каждое из этих на
званий охватывает различные части соответству
ющего направления).

Автор хотел бы сказать несколько слов обще
го характера, имеющих, однако, некоторое отно
шение и к проблеме выбора факультета. Приня
то делить научные исследования на фундамен
тальные и прикладные. Как само это деление, так 
и используемая для него терминология не очень 
удачны, но суть дела ясна: есть такие исследова
ния, которые направлены на непосредственное 
техническое или иное практическое применение 
(прикладные исследования), и есть такие, цель 
которых состоит в выяснении общих закономер
ностей, действующих в той или иной области яв
лений неживой или живой природы или челове
ческого общества — независимо от того, можно

На протяжении этого учебного года редакция 
будет готовить тематические выпуски «ПУ» о де
сяти факультетах университета. В девятом номе

ре о себе рассказали геологи, а этот выпуск га
зеты посвящен физикам. Готовя материалы к пе
чати, мы открыли для себя, что физики, оказы
вается, такие лирики... когда речь идет об их лю
бимой науке.

ли найденные закономерности сразу же исполь
зовать на практике (фундаментальные исследова
ния). Совершенно ясно, что ни один из этих двух 
типов исследований — прикладных и фундамен
тальных — нельзя считать главным, а другой — 
второстепенным. Тем не менее, очень часто не
обходимость фундаментальных исследований ар
гументируют тем, что если не сразу, то через 
некоторое время их результаты найдут то или 
иное практическое применение. В самом деле, 
для чего нужны практические применения научных 
исследований? Для создания материальных цен
ностей самого разного рода— от питания и одеж
ды до средств обороны страны. Но представим се
бе то будущее время (мы верим, что оно насту
пит), когда отойдут в прошлое войны, а материаль
ный уровень жизни людей станет сказочно высо
ким. Что же, люди перестанут тогда заниматься 
фундаментальными научными исследованиями? 
Или будут заниматься ими только для того, чтобы 
еще выше поднимать материальный уровень своей 
жизни? Конечно, нет. Они и тогда не потеряют 
интереса к таким вопросам, как, например, строе
ние атомов и молекул или соотношение между 
элементарными частицами и полями. И, как и для 
нас сейчас, эти вопросы будут для них интерес
ны не только (и не столько) в плане возможнос
ти практических применений получаемых при их 
изучении результатов, но и сами по себе. Ну, а 
музыку Баха (настоящую, а не написанную «под 
Баха» компьютером) люди ведь будут слушать и 
тогда — как слушаем мы ее сейчас и как слуша
ли ее люди за два столетия до нас, хотя тут уж 
никаких практических применений не придума
ешь. Есть у человечества непреходящие духов
ные ценности. Люди давно знали об этом; вот 
слова Клавдия Птоломея: «Я знаю, что я смер
тен и создан ненадолго. Но когда я исследую 
звездные множества, мои ноги уже не покоятся 
на Земле, я стою рядом с Зевсом, вкушаю пищу 
богов и ощущаю себя богом». И люди никогда 
не забывали об этом; вот слова Фритьофа Нан
сена; «История человека — это непрерывное 
стремление от темноты к ясности. Поэтому не 
имеет смысла обсуждать цели познания — чело
век желает знать, и когда у него прекращается 
это желание, он перестает быть человеком». Есть 
у человечества непреходящие духовные ценности, 
и настанет время, когда они будут его главными 
ценностями.

Профессор И. Г. ШАПОШНИКОВ.
PS : Недавно Ивану Григорьевичу Шапошникову, 

доктору физико-математических наук, профессо
ру кафедры теоретической физики, Заслуженно
му деятелю науки РФ  присвоено почетное звание 
«Заслуженный Соросовский профессор» М ежду
народным научным фондом Сороса. Мы позд
равляем Ивана Григорьевича.

+  Студенты-пятикурсники универ
ситета Анна Афанасьева и Алек
сандр Майоров за успешную учеб
ную и научную работу получили 
президентские стипендии в раз
мере четырех минимальных зарп
лат.
-4- В университете прошла презен
тация экологического центра ПГУ. 
В ней приняли участие все фа
культеты. Вопросами окружающей 
среды активно занимаются геогра
фы, биологи, химики, экономис
ты, математики, ЕНИ. На презен
тацию приехали и гости из госко
митета России по высшему обра
зованию А . В. Суворинов и В. И. 
Сергеев.
-4- Правительство Российской Ф е 
дерации установило с 1 января 
1995 г надбавки к зарплате про- 
фессорско - преподавательскому 
составу вузов. Профессор полу
чит на 60% больше остальных пре
подавателей, доцент — на 40%. 
Кроме того, с 1995 года на 20% 
увеличиваются бюджетные ассиг
нования вузов на оплату труда 
преподавателей.
■4" В ПГУ принято решение раз
решить перевод ассистентов пре
подавателей, работающих в уни
верситете на преподавательских 
должностях в течение 10— 15 лет,

но не имеющих ученых степеней, 
в старшие преподаватели. Таким 
образом, они переводятся с 11-го 
на 13-ый разряд. Если преподава
тельский состав на факультете на
считывает 40 человек — один стар
ший преподаватель, более 40 — 
два старших преподавателя на фа
культет.
+  5-й корпус ПГУ снова подтвер
дил свою репутацию горячего 
местечка. Молодому ученому И. 
Кацу, ранее обычно оказывающе
муся в центре криминальных про
исшествий, на этот раз удалось из
бежать попадания в милицейские 
сводки. В ночь с 13 на 14 ноября 
сантехник и дворник 5-го корпуса 
университета праздновали двор- 
никово 38-летие. Следствие не за
вершено, и, уважая принцип пре
зумпции невиновности, мы не бу
дем приводить здесь известную 
нам версию событий. Сообщим 
лишь, что всю ночь филфаковские 
коридоры сотрясались от беготни 
групп захвата, следователей, экс
пертов и врачей скорой помощи. 
Сантехник был взят под стражу, 
дворник увезен в реанимацию с 
большой потерей крови от мно
жественных порезов и рваных ран 
на лице и шее.
-4- 4 ноября в диетическом зале

«Трех поросят» состоялась кон
ференция, обобщившая итоги пер
вого сезона работы географичес
кого факультета ПГУ в рамках сис
темы Международных М олодеж
ных Лагерей Волонтерского Труда 
(Service  S iv il International). За вес
ну-лето 1994 года около 40 сту
дентов, сотрудников и преподава
телей факультета приняли участие 
в деятельности различных эколо
гических и прочих проектов на тер
ритории СШ А, Канады, Германии, 
Франции, Испании, Дании, а так
же родного Прикамья. Первая мас
сированная стыковка пермских 
географов с западным миром по
родила немало забавных, груст
ных и романтических казусов, кои 
были внимательно заслушаны при
сутствующей публикой во главе с 
почтившими собрание проректо
рами.
-4- Каждую пятницу в 15.00 в ауди
тории 311 экономического корпу
са заведующая кафедрой англий
ского языка Н. А . Красавцева и 
30-летний преподаватель из Лон
дона Кристофер Шуман всем про
фессорам, доцентам, аспирантам 
и прочим жаждущим познания лю
дям предлагают активно поучаст
вовать в «Клубе общения на анг
лийском языке».

ОФИЦИОЗ
ПРОФСОЮЗУ- 75

8 ноябре 1994 года состоялся шестой пленум ЦК профсоюза 
работников народного образования и науки по вопросу подготов
ки и проведения я апреле 1995 года съезда профсоюза. Пленум 
утвердил повестку дня съезда.

8 зтом году исполнилось 75 лет профсоюзу народного образо
вания. Председатель ЦК профсоюза В. М. Яковлев выступил на пле
нуме, посвященном этому событию с докладом.

Заслушав и обсудив сообщение Председателя ЦК профсоюза 
8. М. ЯКОВЛЕВА «О положении в сфере образования», V I Пленум 
ЦК профсоюза отмечает, что, несмотря на меры, предпринимаемые 
Министерством образования РФ , Госкомитетом РФ  по высшему об
разованию, последовательные действия профсоюза по отстаиванию 
социально-экономических, трудовых прав и интересов работников, 
студентов и сферы образования в целом, положение остается очень 
сложным.

Ставшие регулярными задержки выплаты заработной платы ра
ботникам, стипендий и других социальных выплат студентам в уч
реждениях образования федерального подчинения, возрастающая 
задолженность учреждений образования по оплате за коммуналь
ные услуги, тепло-энергоснабжение усиливают социальное напря
жение в коллективах отрасли, создают угрозу вынужденного пре
кращения учебного процесса, ведут к разрушению кадрового и ин
теллектуального потенциала образовательной сферы.

Медленно решается проблема погашения задолженности по за
работной плате работникам образования в регионах.

Пленум обращает внимание на усилившуюся тенденцию наступ
ления властных структур на права профсоюзов по отстаиванию тру
довых, профессиональных и социально-экономических интересов 
работников образования, студентов.

ПЛЕНУМ ПОСТАНОВЛЯЕТ:

Продолжить работу по отстаиванию трудовых, профессиональ
ных, социально-экономических прав и интересов работников обра
зования, студентов. Добиваться безусловного возврата до конца 
1994 года задолженности по заработной плате работникам, стипен. 
дням и другим социальным выплатам студентам, финансированию 
расходов на питание и обмундирование учащихся ПТУ, полного, я 
рамках утвержденных бюджетов, финансирования образовательных 
учреждений, в том числе расходов на оплату коммунальных услуг и 
тепло-эноргоснабжения образовательных учреждений.

Предложить Министру образования Российской Федерации ТКА
ЧЕНКО Е. В. обратиться к Премьер-министру Правительства РФ  ЧЕР
НОМЫРДИНУ В. С . по вопросу выделения Правительством РФ  це
левых дотаций на нужды образования регионам, в которых сложи
лось наиболее сложное положение с выплатами заработной платы 
и обеспечением предусмотренных для работников образования со
циальных льгот.

ЦК профсоюза:

— обратиться в Правительство РФ с предложением рассмотреть 
на заседании Правительства РФ вопрос об ответственности глав ад
министрации ряда регионов за непринятие эффективных мер по 
ликвидации задолженности по заработной плате работникам обра
зования,

— обратиться от имени V I Пленума ЦК профсоюза я Ф едераль . 
ное Собрание РФ по вопросу обеспечения достаточного финанси. 
рования сферы образования в 1995 году, а также в соответствии с 
Законом РФ «Об образовании» предложить органам власти и уп
равления / субъектов Федерации закрепить в бюджетах приоритет
ность финансирования расходов на образование, защищенность и 
первоочередность расходов на заработную плату, стипендии, пита
ние и содержание учащихся,

— совместно с российскими профсоюзами работников здравоох
ранения и культуры в рамках Ассоциации профсоюзов работников 
непроизводственной сферы продолжить работу по изменению ; " 
рядка заключения соглашений с бюджетными отраслями, имея а 
виду заключение самостоятельного межотраслевого соглашения с 
Правительством РФ по вопросам защиты социально-экономических, 
трудовых прав и интересов работников непроизводственной сферы 
либо соглашения по этим проблемам в рамках Генерального сог
лашения иа 1995 год.

Поддерживая обращение студенческой секции ЦК профсоюза, 
рекомендовать республиканским, краевым, областным комитетам 
профсоюза оказать необходимую организационную помощь студен
там в проведении 17 ноября 1994 года Международного дня сту . 
дентов.

ЦК профсоюза направить в территориальные профсоюзные ор
ганизации материалы по вопросам, обсужденным на Пленуме ЦК 
профсоюза.

В. М. ЯКОВЛЕВ 
председатель ЦК профсоюза.



ФИЗИЧЕСКИЙ ФАКУЛЬТЕТ — ЭТО...
— 54 преподавателя (7 докторов наук, 36 кандидатов наук , 2 За
служ енны х деятеля науки России),
— 4 кафедры (общей физики, экспериментальной физики, физики 
металлов, теоретической ф изики ),
— подготовка высококвалифицированных специалистов по физике 
(теоретическая физика, физическая гидродинамика, физика метал
ло в), радиофизике и электронике,
— аспирантура по фиаике твердого тела, теоретической физике, 
механике жидкостей, газа и плазмы,
— Совет по защ ите докторских и кандидатских диссертаций,
— всемирно известные научные школы по физике твердого тела 
(научный руководитель профессор И. Г . Ш апошников) и физичес
кой гидродинамике (научный руководитель профессор Г . 3 . Гер- 
ш ун н ),
— 13 тем научны х исследований, финансируемых на всероссий
ском уровне (гранты , программы), 4 темы, финансируемые на меж
дународном уровне (в т . ч. по Фонду Сороса), 7 хоздоговорных тем,
— около трети объемов Н И Р, выполняемых в ПГУ по госбюджет
ной и хоздоговорной тематике,
— научное сотрудничество с университетами Франции, Бельгии, 
Бсликобритаиии, Испании, Италии, США, Европейским космичес
ким агентством.

О НАУЧНОЙ РАБОТЕ
На физическом факультете работают высококвалифицированные 

ученые, большинство из которых имеют степени доктора или канди
дата физико-математических наук. Профессора И. Г. Шапошников и 
Г. 3. Горшуни возглавляют известные мировой общественности науч 
пые школы но радиоспектроскопии и физической гидродинамике. На 
факультете ведут исследования и преподавательскую работу еще 
пять крупных специалистов — докторов наук и профессоров. Наш 
колллектив считает основным видом своей деятельности воспитание 
молодых специалистов, владеющих современными методами научных 
исследований как в области теории, так и физического эксперимента. 
Должное внимание удоляется изучению и применению вычислитель
ной техники.

Практически все мы. включая студентов, работаем по двум науч
ным направлениям:

— Точение и тенло-массоперонос при ламинарной и турбулентной 
конвекции, проблемы устойчивости равновесий и течений. Научные 
руководители — профессора Г. 3. Горшуни и Е. Л. Тарупин.

— Изучение структуры и внутренней динамики твердых тел ме
тодами радиоспектроскопии и другими физическими методами. Науч
ный руководитель — профессор И. Г. Шапошников.

Результаты, как правило, направляются в научные журналы, 
спокр которых очень разнообразен, от Вестника Пермского универси
тета до таких известных всем физикам изданий, как Physical Reviw. 
За 1993 год было опубликовано свыше СО работ. Из них в междуна
родных изданиях — десять, центральных отечественных журналах — 
более 20 статей. Наши сотрудники приняли участие в 21 международ
ной и двух Всероссийских научных конференциях. За последние го
ды учопыми физфака защищены две докторские диссертации, изданы 
три монографии. Мы ежегодно организуем отчетную научную конфе
ренцию. В апреле тонущего года она проводилась но тром секциям:

физики твердого тела, физики металлов и физической гидродинами
ки. В конференции приняли участие более 80 авторов. В числе до
кладчиков были сотрудники ПГУ, Пермского научного центра УрО 
РАИ, сотрудники ПГПУ, ОИЯИ РАН (г. Дубна). Среди авторов док
ладов по секции физической гидродинамики можно отметить ученых 
из Франции, Испании и Бельгии.

На физфаке работают три общегородских научных семинара:
Радиоспектроскопический семинар (руководитель — проф И. Г. Ша

пошников). Гидродинамический семинар (руководитель — проф. 
Г. 3. Горшуни). Общефизический семинар (руководитель — проф. 
И. Г. Шапошников).

Несколько наших специалистов выезжали на стажировку за ру
беж. Проф. Г. 3. Гершуни прочитал спецкурсы в ряде европейских 
университетов.

Важность проводимых на факультете исследований подтверждает, 
в частности, тот факт, что в 1993 году мы стали ведущим подразде
лением ПГУ по финансированию научно-исследовательских работ, Его 
общий объем составил 45,5 миллиона руб. В текущем году наши уче
ные имеют поддержку Фонда международных программ Госкомвуза, 
Фонда Сороса, Российского Фонда фундаментальных исследований. 
Они работают по Государственной программе «Уиверситеты России», 
имеют несколько грантов Миннаучи. Под руководством заведующего 
кафедрой общей физики доц. Г. Ф. Путина создается эксперимен
тальная техника для изучения конвекции в условиях микрогравита
ции на борту космических аппаратов. На этой кафедре ведется рабо
та, направленная на создание учебных пособий и лабораторного обо
рудования для кабинетов физики учебных заведений системы Народ
ного образования.

И. В. ИЗМЕСТЬЕВ, доцент, зам. декана по научной: работе.

КАФЕДРА
ЭКСПЕРИМЕНТАЛЬНОЙ
ФИЗИКИ

Часть студентов выполняют 
свои курсовые и дипломные ра
боты на кафедре по тематике, 
связанной с  научной работой 
преподавателей.

Многие студенты делают свои 
работы па базовых предприяти
ях кафедры. Это научно-исследо
вательский институт абонентной 
телефонной техники (НИИ ATT), 
Научно-исследовательский инс
титут цифровых систем передачи 
информации «Такт» (НИИ ЦСПИ 
ТАКТ), лаборатория радиоспект
роскопии ПГУ, ОКБ «Маяк», Мик- 
робыттехника и АО Пермская 
приборостроительная компания 
(ПППО). Кроме того, курсовые 
и дипломные работы выполняют
ся на ВЦ ПГУ и других пред
приятий, в АО «Авиадвигатель», 
в НПО «Искра», в МВД, Пром- 
информ, в АО Лукойл-Пермнеф- 
теоргсинтез, в НПО «Парма», в 
ПНИТИ и даже на ВЦ совхоза 
«Пермский».

Страницы воспоминаний о П. I .  Степанове

НЕВОЗМОЖНО составить пред
ставление о факультете, но 

пытаясь, хотя бы в общих чертах, 
узнать его историю. А история — 
это, в первую очередь, люди, ра
ботавшие на факультете.

П. Е. Степанов появился па фи
зико-математическом факультете 
Пермского университета в 1935 
году после окончания аспиранту
ры в Московском университете, 
где его руководителем был ака
демик Михаил Александрович Ле- 
онтович (к слову сказать, в ас
пирантуру П. Е. был «выдвинут», 
как тогда говорили, еще до окон
чания им Московского педагоги
ческого института). Вскоре он 
был казначеи заведующим кафе
дрой теоретической физики, ко
торая, как можно понять, объеди
няла едва ли не всю факультет
скую физику. Листая личное де
ло П. Е. в нашом университет
ском архиве, можпо ощутить ат
мосферу, определяющую жизнь 
факультета. В частности, в лич
ном деле хранятся пожелтевшие 
от времени характеристики П. Е., 
подписанные университетским ру

ководством, в которых прямо го
ворится. что научная работа на 
факультете но ведется, между 
тем, П. Е. Степанов продолжает 
с энтузиазмом дониматься нау
кой и старается привлечь к ней 
других людей. В это время П. Е. 
активно работает над своей кан
дидатской диссертацией, которую 
он защитил в МГУ в 1939 году 
(тема была связана со статисти
ческим анализом фазовых перехо

д о в  2-го рода), он организовал се
минар, короче говоря П. Е. старал
ся привнести в жизнь факульте
та столичный дух. Сейчас трудно 
представить себе, что на факуль
тете не было научной атмосферы, 
но несомненно, что П. Е. Степа
нов был первым и единственным 
в ту пору профессиональным фи
зиком—теоретиком на факульте
те. В этом качестве он весьма по
лно проявил себя в педагогичес
кой деятельности, к которой стре
мился всю жизнь. Ему пришлось 
(одному!) тянуть все разделы об
щего курса теоретической физи
ки и, кроме того, читать отдель
ные спецкурсы. Наборы па фа
культет в те годы были невелики, 
из числа студентов П. Е. поч
ти каждый год отбирал по паре 
студентов для специализации по 
теоретической физике. Наиболее 
яркие из выпускников довоенной 
поры (я имею в виду физиков- 
тооретиков) — Л. М. Бреховских 
и 10. И. Корчемкин. Леонид Мак
симович Бреховских позднее стал 
выдающимся специалистом в об
ласти гидроакустики, академиком, 
руководителем Акустического ин
ститута АН СССР, академиком- 
секретарем отделения наук о 
Земле; Юрий Ильич Корчемкин, 
ныне покойпын, в 1947 году по 
мобилизации оказался в Атомном 
проекте, там успешно работал, 
защищал докторскую диссерта
цию и был главным теоретиком 
атомного предприятия под Челя
бинском.
у  СИЛИЯМИ П. Е. тонкая 

струйка тоорфнзпческой спе
циализации по прерывалась и в

трудные годы Великой Отечест
венной войны. Я поступил в уни
верситет в 1944 году после под
готовительных курсов и мне пос
частливилось много общаться с 
П. Е. Он читал нам — физикам 
(всего нас поступило на первый 
курс — физиков и математиков 
— 16 человек) все серьезные фи
зические курсы — электродина
мику, термодинамику и статфизи
ку, кванты. Регулярных спецкур
сов, какие существуют сейчас, в 
ту пору но было. Специализация 
осуществлялась через систему 
специальных семинаров. На тео
ретической специализации было 
два человека — Р. И. Окуневич, 
ныне пенсионер, и я. По идее се
минар должен был состоять в том, 
что мы по очереди должны были 
делать доклады под призором 
П. Е., который, вроде, должен 
был вмешиваться в трудные мо
менты и организовывать общую 
дискуссию. Но не таков был тем
перамент нашего шефа, — после 
первых же слов П. Е. оттеснял 
докладчика, начинал с жаром 
рассказывать сам, не упуская 
случая поиронизировать (не всег
да безобидно), по поводу доклада 
и самого докладчика. Очень лю
бил осенью и весной проводить 
эти сомшшры па скамейке в бо
таническом саду; формулы, в 
конце концов, но главное, и их 
хорошо можно писать прутиком 
по земле. Педагогика была его 
страстью. Очень любил и умел пре
подавать. У меня до сих пор хра
нятся его конспекты и я время 
от времони с удовольствием их 
листаю. Особенно его вдохновля
ла прикладная сторона курса — 
конкретные задачи, которые он 
анализировал очень подробно, с 
множеством ассоциаций, так что 
вся физика представлялась тебе 
как единая паука. Теперь я пони
маю, что, кроме всего прочего, 
это был путь (по-видимому, един
ственный) вооружить слушателя 
физическим методом мышления.

Сразу же после войны возобно
вилась работа физического семи

нара. Интересных собственных 
результатов для насыщения се
минарского портфеля было ма
ловато, и семинар, в основном, 
преследовал просветительские це
ли. П. Е., бессменный руководи
тель семинара, иногда использо
вал его как площадку для удов
летворения своей неукротимой 
педагогической жажды. Мне, к 
примеру, вспоминается семинар, 
посвященный его очень эомоцио- 
нальному рассказу о концепции 
гидродинамической устойчивости 
и турбулентности (из «Механики 
сплошных сред» Ландау и Лиф- 
шпца).
П едагогическая деятельность 

П. Е. успешно продолжалась 
до самого его отъезда (1948 г.) Его 
нагрузка была огромна, хотя в 
последние годы его работы здесь 
ему ассистировали А. Т. Калмы
ков и Ю. И. Корчемкин. Эту наг
рузку он сочетал с работой на 
посту декана факультета, кото
рая требовала от него вмешатель
ства во все мелочи, вплоть до 
студенческих продовольственных 
карточек. П. Е. обладал широкой 
эрудицией, хорошо владел теор- 
фпзической техникой исследова
ний, очень любил преподавание и 
общение с молодежью, — словом, 
он был в полном смысле универ
ситетский работник.

В 1948 году П. Е. уехал в Мос
кву. Первоначальная цель была 
— поработать пару лет в Физи
ческом институте им. П. Н. Ле
бедева, закончить докторскую 
диссертацию и защитить ее, и 
возвратиться домой. Но в это вре
мя ненасытный Атомный проект 
требовал все новых и новых лю
дей. П. Е. принял предложение 
перейти на работу в Курчатов
ский Институт атомной энергии, 
как он сегодня называется, и ос
таться в Москве. Оглядываясь 
назад, это решение можно, по
жалуй, назвать ошибочным.

О  АБОТА в ИАЭ вряд ли удов- 
*  летворяла П. Е. Он оказался 

оторванным .от, любимой препода- 
'вательской^рйроты. Научную те

матику пришлось радикально сме
нить, а нейтронная физика была 
ему не очень интересна, хотя он 
сам себя успокаивал: аппетит 
приходит во время еды... Видно, 
не всегда. Я спрашивал его мно
го раз, доволен ли он новой ра
ботой. Ответ всегда был уклоняй- 
вый, мол, переход произошел, нет 
смысла этот вопрос обсуждать. 
Могу лишь припомнить некото
рый период в 60-х годах, когда, 
приезжая в Москву, я встречал 
прежнего П. Е., воодушевленного 
и хорошо настроенного. Причина 
сразу выяснилась. На мехмате 
МГУ стали преподавать курс тео
ретической физики, и М. А. Ле- 
онтович, заведовавший одной из 
теоретических кафедр, предло
жил ему этот курс читать. П. Е., 
конечно, с восторгом согласился. 
Он оказался в столь любезной 
его душе атмосфере университет
ских лекций и общения со сту
дентами...

Р  УДЬБА П. Е. Степанова пред-
^  ставляется мне драматичес

кой. Я уверен, что ему не следо
вало уезжать из Перми, где ему 
вполне хорошо работалось и где 
с пониманием относились к осо
бенностям его непростого харак
тера. Видимо, переезд в Москву, 
хорошая квартира (здесь он жил 
в общежитии, имея на семью с 
двумя детьми комнату) и, возмо
жно, ореол романтики вокруг 
Атомного проекта, в ту пору при
тягательного, — все эти факты, 
можно думать, определили его 
выбор.
у Е З Ж А Я  из Перми в Москву в
V  1948 году, П. Е. сосватал в 

Пермь из Казани Ивана Григорь
евича Шапошникова, своего то
варища по аспирантуре. И. Г. 
приехал и с этого момента начи
нается новый период в истории 
нашего факультета. Но это, как 
говорится, сюжет для особого 
разговора.

Г 3. ГЕРШУНИ, 
профессор кафедры 

теоретической физики.
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Зажав ■ руке последний рубль,
Пойдем туда, где нам нальют.
Где нам нальют бокал иллю мй_

ИСТИНА. Мысль о ней издавна 
служила предметом повышенного 
интереса писателей, художников, 
философов и, наконец, просто 
ученых. Она манила, обещала, су
лила, но, подобно пресловутой 
Синей Птице, так и не давалась в 
руки.

Мы — скромные обыватели тре
тьего курса физического факуль
тета, как люди, прослушавшие 
за два года небольшой курс об
щей физики и как новоиспечен
ные материалисты (история КПСС, 
диалектический и исторический 
материализм, политэкономия ка
питализма и социализма за то же 
время), догадывались, что путь к 
истине должен пролегать через 
трудности, борьбу, противоречия 
и другие подобные вещи. Но что 
это за противоречия, какой они 
носят характер, в каком месте их 
искать — на этот счет мы не име
ли ровно никакой информации.

Поэтому, изможденные перво
источниками, экзаменами и оче
редями за плюшками, мы пребы
вали в состоянии неустойчивого 
равновесия. Но, как известно из 
физики (и повседневного опыта), 
это состояние рано или поздно 
сменяется более устойчивым. И 
вот пришел Он и с видом Мессии 
объявил, что он знает, где Исти
на и, более того, знает простой и 
необременительный в моральном 
и материальном отношении спо
соб к ней прикоснуться. После 
того, как лица окружающих при
няли, наконец, вопросительное 
выражение, последовало Откро
вение. С  противоречивыми чувст
вами внимали мы облаченному

а тунику Праведника, который 
вещал нам о колоссальном удо
вольствии познавать жидкость, о 
райских кущах страны, именуе
мой Физическая Гидродинамика 
и неземном блаженстве, которое 
нас ожидает. Обезумевшая от от
ветов, завороженная поначалу

аудитория, вошла в неописуемый 
экстаз и доводы разума потону
ли в сонме восторженных руко
плесканий, свисте и улюлюкании 
металлофиэиков. Женщины и здесь 
сыграли свою роковую роль. Ед
кими вопросами «Распределяетесь 
ли Вы на гидродинамику?» они 
подогревали нездоровый ажио
таж вокруг этого дела.

В конце концов комплектация 
группы была завершена. Анали
зируя идейнопсихологическую 
платформу выбора пути к Истине, 
следует отметить ее чрезвычай
но широкий диапазон: желание 
материализовать иллюзии и бро
сить пару лопаток цемента на 
воздушный замок своей мечты, 
материальные интересы, любовь 
к чистым знаниям, представление 
об экспериментальных методах, 
вооружившись которыми, можно 
работать где угодно, желание вый
ти замуж за гидродинамика и т. д.

Одним словом, высоким дух поэ
зии и романтики пронизывал на
ши умы, сердца и желудки. Д е
сятка девушек и юношей с горя
щими нездоровым огнем глаза
ми предстала перед кафедрой. 
Благотворительности но было пре
дела. Предложения реализовать

свои возможности в научной ра
боте сыпались со всех сторон. 
Шел 1983 год. В условиях разви
того социализма каждый из нас 
мог себе это позволить.

ДОПОЛНЕНИЕ
Древнейшая и новейшая история 

специализации «Физическая 
гидродинамика»

Учебная специализация «Физи
ческая гидродинамика» существу
ет на физическом факультете с 
незапамятных времен (специали
сты называют приблизительную 
дату, определенную радиоизо
топным методом по некоторым 
останкам, — начало семидесятых 
годов двадцатого века). В начале 
было два Слова: КО Ф  и КТФ (ка
федра общей физики и кафедра 
теоретической физики). Не про
шло и семидесяти семи лет как 
они создали группу из молодых 
людей, называвшихся Адамами,

Смитами, Евами и Браунами но
вой специализации. Многие Про
фессора, Преподаватели и другие 
создатели недосчитались тогда 
своих ребер. А  меж тем группа 
жила и размножалась в арифме
тической прогрессии с периодом 
в два учебных семестра. С года

ми паства становилась взрослее и 
уже не поддавалась искушению 
каким-то там яблоком (пусть и 
Ньютоновским), им уже надо бы
ло подавать эксперименты по 
конвекции, то бишь движению, 
спирта в вертикальных, горизон
тальных и извилистых каналах. 
После долгих и очень скурпулез- 
ных опытов, подтвердивших древ
нюю мудрость, гласящую, что 
легче всего протекает 40-процент
ный раствор спирта, гидродинами
ческий народ бросил вызов небо
жителям и морежчтелям, заняв
шись физикой атмосферы и оке
ана и постепенно выводя всех на 
дистиллированную воду. Памя
туя о возможном возмездии в ви
де отключения тепла и затопле
ния рабочих мест, самые мудрые 
заранее побеспокоились о месте 
в современном Ковчеге, вклю
чившись в эксперименты по кос
мическому материаловедению,

часть которых проводилась (и, на 
всякий случай, проводятся и сей
час) на борту орбитального комп
лекса «Мир». Самые отрешенные, 
от жизни погрузились в мутный 
воды магнитной жидкости в наде
жде встретить собрата по разуму
— магнитного «Ежика в тумане». 
К ним примкнули самые осторож
ные — и заговорили о структур
ной перестройке в современных 
условиях тиксотропных жидкос
тей и жидких кристаллов. Самые 
правоверные продолжали изу
чать явление застоя в неньюто
новских жидкостях. Но вкусившие 
запретного раствора не могли 
быть прощены высшими силами. 
Первым пал Отец (по должности) 
Народа — он предпочел скитания 
в окрестиостных пустынях (летом
— пешком, зимой — на лыжах), 
послушному исполнению воли 
божества. Сам же народ был на
казан ежегодным изгнанием из 
Земли Заасфальтированной (во
круг Университета) и смешением 
с другими народами. С  тех пор 
гидродинамики успешно руково
дят крупными представительства
ми западных фирм и научными 
секторами восточных универси1- 
тетов, создают электронные сис
темы, голосующие вместо депу
татов Госдумы, толкают «Золо
тые акции» и всевозможную дви
жимость и недвижимость, мыка
ются в далеких Парижем н воспи
тывают новые поколения Народа 
Но чем бы не занимались гидро
динамики в миру, все они хотя 
бы один раз в год повторяют 
классический эксперимент до 
конвекции жидкости в перепутан
ных каналах.

И. Ю . МАКАРИХИН,
С. О. МАКАРОВ, 

(выпускники 1986 г.|.

ФИЗИЧЕСКАЯ Щ РОДИИАМ ИКА  
К А К  ПОСЛЕДНЯЯ ИЛЛЮЗИЯ 
(Размышления выпускников)

ЧАСТЬ, БОЛЬШАЯ ЦЕЛОГО КУЙ ЖЕЛЕЗО ПОКА ГОРЯЧО!
...В  Москве два университета... 

А . П. Чехов. «Три сестры».

В Перми три университета; есть 
просто университет и два особых: 
один педагогический, другой тех
нический. Разница между просто 
университетом и особыми пример
но такая же, как между госуда
рем и милостивым государем, или 
между Пушкиным и Мусиным — 
Пушкиным. Помните? —

...Я Пушкин просто, не Мусин... 
и наш университет просто универ
ситет — старейший на Урале вуз 
с его десятью факультетами, сре
ди которых самый почтительный, 
конечно, физический. Физика — 
ядро и залог успеха в работе в 

.любой области знаний. Уже про- 
н ветаю т математическая физика, 
рт<мическая физика и геофизика, 
физическая химия, физическая 
география и физическая куль
тура. Была бы физической эконо
мика — процветала бы вся стра
на! Но эта заметка посвящена не 
всему физическому факультету, 
а его святая святых — кафедре 
теоретической физики (КТФ ).

Когда-то, почти полстолетия 
назад, в момент ее зачатия, на 
кафедре было совсем мало пре
подавателей —  раз, два и обчел
ся: создавший ее профессор И. Г. 
Шапошников и совсем молодень
кий (20 лет!) выпускник универси
тета, ныне профессор Г. 3. Гершу- 
ни. Сейчас на КТФ  работают 3 
доктора наук, а остальные — 
почти все кандидаты в доктора. О 
кафедре говорят с придыханием, 
и даже бесшабашные студенты, 
заглядывая в дверь на предмет 
узнать, когда здесь принимают 
хвосты, перестают жевать резин
ку, а иные даже снимают шапки. 
Кафедра переживает сейчас вто
рое рождение. Работающих на 
ней преподавателей приглашают 
читать лекции по контрактам уни
верситеты Франции, Италии, Ис
пании, Германии, СШ А (а те, кого 
никто не приглашает, с горя уез
жают в Израиль навсегда) Так, то
лько что вернулся из Бельгии Г. 3. 
Гершуни, консультировавший на
учных работников тамошнего 
университета по вопросам гидро
динамики, работал во Франции 
Д. В. Любимов, успешно решив
ший ряд принципиальных задач в 
области космической технологии 
получения сверхчистых материа
лов, из Финляндии — А . Н. За-

хлевных, получивший важные ре
зультаты в области физики маг
нитных дисперсных сред на ос
нове жидких кристаллов, из СШ А 
— В. К. Хеннер, сотрудничающий 
с американскими учеными в обла
сти физики элементарных частиц.

Давайте заглянем на КТФ и по
смотрим, что там происходит в те 
редкие моменты, когда вся кафед
ра случайно съехалась в Пермь 
из . загранкомандировки по стра
нам ближнего и дальнего зару
бежья. Вот удобно расположил
ся на реликтовом диване завсегда
тай университетов Марселя — 
Брюсселя и вопрошает почтите
льно окруживших его учеников, 
знают ли они, что такое флажо
лет.

— Hypotheses non fingo ego,— 
важно отвечает начинающий Нью
тон.

—  Флажолет — это голова, — 
высказывает предположение зна
ток Ильфа и Петрова.

— Тогда Леонардо да Винчи — 
две головы: Леонардо и Винчи, — 
язвит кто-то, спратавшийся за 
спины.

—  Оба вы не правы: уже по раз
мерности ответы неверны. Еще в 
1953 году, когда Яков Рувимович 
Волин попенял мне, тогда курато
ру физиков, что мои студенты 
невнимательно слушают его лек
ции по краткому курсу истории 
ВКП(б), меня как раз выручил ана
лиз размеренностей. Я. Р. пожало
вался, что один студент болтая с 
соседкой, когда он, Я. Р., расска
зывал о том, в чем сила партии. 
«Я прерываю лекцию и прошу то
го студента сказать, что составля
ет силу нашей большевистской 
партии. И вот этот субъект, не 
моргнув глазом, отвечает, что 
партийная сила равна партийной 
массе, умноженной на партийное 
ускорение!» Тут я и говорю Яко
ву Рувимовичу, что этот студент 
не может быть моим подшефным, 
ибо все физики прекрасно знают, 
что раэномерности обеих частей 
уравнения должны совпадать, а в 
его определении партия в левой 
части стоит в первой степени, а 
справа — в квадрате!

—  И вообще, вся наша наука на
чинается и заканчивается на воп
росе «почему гудят провода»! Но 
мне пора в один из моих универ
ситетов.

— А мне в Америку. Гуд бай!
— А  мне в Европу. Екю!

Кафедра мгновенно пустеет, и

вы остаетесь а недоумении, ког
да же здесь работают, когда ус
певают заполнить своими акку
ратно сброшюрованными расче
тами на тысячах страниц эти кни
жные шкафы? Вы проходите по 
коридорам физического крыла. 
Вот висит восьмое распоряжение 
декана факультета о необходимо
сти ведения профориентационной 
работы в школах области. Что, и 
этим они успевают заниматься? 
Сомнительно. Вот объявление, на
печатанное лазерным принтером 
на ТЕХе, — состоится общегород
ской семинар физиков. Доклад
чик — доктор наук из подмосков
ной Дубны. Неужели к ним при
езжают обсуждать совместные 
работы даже надменные москви
чи, ни в грош не ставящие про
винциалов? А вот другое объявле
ние о семинаре и тоже на ТЕХе— 
на этот раз докладчик из како
го-то европейского захолустья. И 
этот приехал черпать идеи. А ря
дом написанное от руки скром
ное извещение о 866-ом семинаре 
по гидродинамике — обсуждение 
докторской диссертации заведу
ющего КТФ Д. В. Любимова.

Но, может быть, они хоть обе
дают по-человечески? Нет, стоят 
в общей очереди в студенческой 
столовой и вместе со всеми едят 
«котлеты домашние с мясом» и 
обсуждают показанные по теле
визору последние моды от Зай
цева. И тут они тоже успевают!

А вот выходит из студенческо
го клуба его очаровательная ди 
ректриса, физик по профессии... 
И тогда вас осеняет! Ведь все они 
закончили

ФИЗИЧЕСКИЙ ФАКУЛЬТЕТ 
УНИВЕРСИТЕТА!

Что ж удивляться их разносто
ронности и профессионализму? 
Их научили здесь работать и ве
селиться, думать и смотреть теле 
виэор (или по крайней мере его 
чинить!), их подготовили к жизни 
в любой сфере человеческой д е
ятельности. Среди выпускников 
физфака есть банкиры, солисты 
нашего академического театра, ре 
лигиозные деятели, крупные про
мышленники и депутаты различ
ных Дум, учителя, а то и просто 
академки. А будущие его студен 
ты, т. е. мы с вами, после оконча
ния реализуем мечту Высоцкого 
и займем освобождающиеся ни
ши Хомейни, Папы Римского, Гол
ды Мейер, а то и Эйнштейна...

Словосочетание «кафорда физики металлов» вызывает у некоторых 
людей, дллоких от «железных проблем», ассоциации, снизанные с 
чем-то застывшим, примитивным и совершенно неподъемным. Что 
же собой прсдстаплнют на самом деле «металлические физики», чем 
они занимаютсн и чему учат споих студентов?

Прежде всего нужно отметить, что само название кафедры «физи
ки металлов» далеко ни полностью охиатыплот как научные интересы 
ее сотрудников, так и ее педагогическую специализацию, ибо наши 
кафедра занимается не только металлами, но и полупроводниками, 
используемыми в рвдиозлектрониой промышленности, композитами и 
аморфными сплавами, применяемыми в технике специального плана, 
чопнн. В последнее время интересы кафедры все более тяготеют к 
проблеме водорода в металлах. Огромное количество катастроф па 
нефтс- и галопромыслах, на магистральных нефте- и газопроводах, 
на химических предприятиях вызваны так называемой водородной 
хрупкостью. l>opi>6o с зтим страшным злом, приносящим многочис
ленные человеческие жертвы и разрушения, посвящены многие на
учные разработки кафедры. Помимо чисто практического, проблема 
водорода в металлах имеет важный общефизический аспект, т. к. си
стемы металл-водород обладают многими уникальными физическими 
и механическими свойствами. I! целом же данная тематика является 
чрезвычайно важной применительно к различным проблемам атомной, 
термоядерной и водородной янерготики.

Некоторые физические процессы являются настолько быстротеч
ными, что их трудно исследовать непосредственно в зкенерименте, и 
проведение самих якглериментон зачастую невозможно по экологи- 
ческим или атическим сооображониям. В этом случае единственным 
выходом является компьютерный эксперимент, которым активно и 
небезуспешно занимаются как сотрудники кафедры, так и ее студен
ты. В частности, большие успехи достигнуты в моделировании фи 
зических явлений, происходящих в материале при его облучении 
пентгеновским лазером с ядорпой накачкой, который но споим энерге
тическим и массовым показателям является одним из наиболее иеро 
ятных компонентов оружия космического базирования. Работы, вы 
полненные в этом направлении, получили высокую оцеку лицеирези 
дента АН России И. И. Велихова, Успешное решение космических 
проблем безусловно облегчает нашим выпускникам земное существо 
нанис. Многие из них весьма успешно занимаются бизнесом, ибо об
мануть их по части материалов и сунуть им «туфту» невозможно. Taj, 
что плохому мы не научим.

А. В. ВОЛЫНЦЕВ, доктор физико- 
математических наук, зав. кафедрой 

физики металлов

II а с н и м и  е: профессор кафедры физики металлов Л. В. Синили i 
лаборатории рептгеноструктурного анализа.
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Воспоминания на заданную тему
Я ии секунды ие пожалела, что 

пять лет проучилась на физичес
ком факультете. Хотя соясем ие 
собиралась быть физиком. Прос
то а Перми ие обучали той про
фессии, о которой мечтала, а се
мейные обстоятельстаа не поэво- 
лили уехать. Пришлось выбирать 
из того, что мог предлсуиить наш 
город. А время было диспутов 
«Физики и лирики», кино «Де
вять дней одного года», гремело 
имя Ландау, да и лучшие юноши 
лучших школ города поступали 
на физфак. В школе все предме
ты давались мне легко, казались 
прозрачными, лишь физика сох
раняла тайны, на давала соста
вить о себе ясное представление. 
Весь этот романтический флер 
вокруг и желание все-таки по
нять, определили выбор — тео
ретическая физика.

Конкурс был — 7 человек на 
место, а после первого зкэамена 
— физики — еще больше, так 
как медалисты сдавали только 
один экзамен. В группе теорети
ков поэтому оказались одни ме
далисты. Мне удалось поступить 
только на «физику».

Вот некоторые картинки сту
денческих лет, запечатлевшиеся 
очень ярко.

1 курс. Все чувствуют себя 
взрослыми, поэтому густое обла
ко сигаретного дыма висит над 
головами большой толпы перво
курсников, вывалившихся из ау
дитории на перемене (ко второму 
курсу курящих стало значительно 
меньше). Лекции Юрия Клавдие
вича, которые все обожали, и 
дверь в аудиторию брали с бою, 
чтобы занять первые ряды и вни
мать, не пропустив ничего.

Мы прорываемся на КВН меж
ду объединенной командой ву
зов Перми и 1-м МосМИ. Жюри 
явно подсудило москвичам, но 
московские медики на следую
щую встречу вышли все перебин
тованные, демонстрируя тем са
мым, как им досталось от пермя
ков.

Университетский новогодний ве
чер, который идет на всех четы
рех этажах главного корпуса (те
перь корпус № 2). Переполнен
ные залы на концертах «Бриган
тины» и студенческой весны. Мно
гие жалуются на трудности с мат- 
аналиэом, но мне легко, т. к. на
чала уже пройдены в школе с 
математическим уклоном. Боб Ра
бинович создает на ф изфаке те
атр.

2 курс. На студенческой весне 
поэтический театр физиков пред
ставил поэму «Эйнштейн» (автор, 
как помнится, из прибалтов), сы
грали два инструментальных ан
самбля, было много стихов, пе
сен, юмора. Явно нарушаем рег
ламент, но концерт так всем нра
вится, что жюри разрешает про
должать, и мы побеждаем.

Началась философия — очень 
интересно, но лектор (внук Лоба
чевского — так он представлял
ся) нуден, придется читать самой, 
а пока сбегать в кино.

Летом большая группа е на
шего курса влилась в строитель
ный отряд «Квант», и мы отпра
вились в далекий северный посе
лок с очень красивым названи
ем Лель, где работали, случа
лось, по 15— 16 часов. В конце 
августе по утрам раствор покры
вается льдом, после работы па
даешь. Построили 4 жилых дома 
и подвели под крышу детский 
сад на 100 человек за два меся
ца.

3 курс. Ура1 Я буду учиться в 
группе теоретиков. Боже, какие 
они все снобы! Из 27 человек нас, 
девушек, только четверо. Никто 
к нам, включая преподавателей, 
серьезно как к физикам не отно
сится. Пока общаюсь только со 
своими прежними друзьями, а на 
переменах, чтобы не скучать, ри
сую шаржи.

Самые трудные сессии — гро
моздкие и серьезные экзамены. 
Блестящие лекции Г. 3. (Григория 
Зиновьевича Гершуни), стремите
льный Дальао, «не так страшен 
ТОР, как ею  Малеев», и лучший 
«классный папа» Владлен Матвее
вич Зайцев.

После оглушительного успеха 
на прошлогодней студенческой 
весне, в этом гвду зал ломится 
от зрителей, некоторые сидят на 
загривках у друзей, на их голо
вы падают какие-то ящики, а в 
результате — полный провал.

4 курс. Наша группа — лучшая 
в университете, а награда — по
ездка в любой город Союза по 
выбору группы. Мы выбираем 
Ригу. Однако ко времени поезд
ки денег в университете не ока
залось (как всегда), и нам пред
ложили ехать за свой счет, давая, 
однако, официально 10 дней от
пуска во время учебы. Мы согла
сились.

Поездка получилась веселая, с 
приключениями. Рижский универ
ситет, несмотря на письмо, отка

зался нас селить, сославшись на 
то, что подобные гости из Росто- 
ва-на-Дону в прошлом году сож
гли у них занавес. Ткнулись еще 
в пару вузов, но там нас вообще 
ие ждали, и под разными пред
логами отказались принимать. 
Тогда, уже в конце дня (пятни
ца), мы, как «снег на голову», по 
выражению хозяев, свалились а 
горком комсомола. Там-то нам и 
помогли. Правда, девушек и юно
шей поселили а разных концах 
города, но довольно комфорта
бельно и дешево. Группа ста
ла дружной, мужской снобизм по
тихоньку отшелушивался.

Очень запомнились классные 
часы, на которых в непринужден
ной обстановке обсуждали, спо
рили по вопросам искусства, ф и
лософии, архитектуры, поэзии, мо
лодежных движений. Их вдохно
вителем был наш «Зайчик» (Влад
лен Матвеевич) — высокого клас
са физик, любящий архитектуру и 
поэзию, не выносящий бессовест
ности, бескорыстно помогающий 
всем, кто в этом нуждался. Препо
даватель,. который мог запеть на 
лекции при виде красоты выве
денной им уже в сотый раз фор
мулы.

5 курс. Удар —  неожиданный, 
очень тяжелый, черный —  погиб 
Зайцев. Это случилось в самом 
начале педпрактики, а сентябре. 
Его дипломники (а было очень 
почетно быть дипломником Влад
лена Матвеевича) оказались без 
руководителя, наша группа без 
«папы», факультет без души...

Однако жизнь шла вперед. Те
перь наши встречи на занятиях 
стали очень редкими, поэтому все
ми ощущались как маленькие 
праздники. Мы с радостью бежа
ли на лекции.

Решили и сделали удивительно 
красивый по настроению концерт- 
прощание на студенческой весне 
с трогательной передачей эстафе
ты первому курсу. В зале у мно
гих на глазах выступали слезы, 
все скандировали «Браво!». И фи
зики опять стали первыми.

...После окончания я пять лет 
проработала в школе, а потом 
снова вернулась в университет. 
Мне нравится труд преподавате
ля, он сродни той профессии — 
мечты.

1966— 1971 гг.

Мой физфак
Мой физфак. Он стал моим на 

пять лет. (Боюсь сглазить, т. к. 
впереди госэкэамен и диплом). 
Какой след он оставил в моей жи
зни? Что дал?

По-моему, физфак сегодня — 
это школа для людей, находя
щихся а жизни на вторых ролях. 
Ничего в этом плохого нет, если 
эта роль нашлась и если те, кто 
играют первые роли, просто-на 
просто, порядочные люди. Два 
эти «если» — становятся камнем 
преткновения, как это ни печаль
но, для наиболее талантливых из 
нашей разноликой физической 
массы. Ведь именно они менее 
всего защищены от мрачной 
действительности.

А  вообще, в ьюус к ник-физик — 
это человек, способный на мно
гое. Его трудоспособность, ак
куратность, методичность, сооб
разительность поразят любого. 
Но самое главное — физическое 
классическое образование научи
ло его познавать, доходить до 
сути всего самому. Не зря многие 
преподаватели нашего факульте
та признают тот факт, что сту- 
денту-физику «по зубам» любой 
факультет университета. А вот 
всякий ли, к примеру, юрист 
справится с учебой на физфаке? 
У физика, в отличие от многих, 
нет боязни перед популярной в 
наше время оргтехникой. Они 
легко разбираются в экономиче
ских заморочках капитализма. 
«Гопники мешают нам жить». Так 
вот, на физфаке гопников нет! 
(Исключения бывают). И я верю, 
что скоро этот тезис станет хоро
шей рекламой факультета. Наг
лость, которая — второе счастье,

должна быть доброй! Ведь долж
но же закончиться время хамства, 
грубости, ханжества.

Заявляю, что физфак меняет 
человека только к лучшему. Роб
кие очкарики-первокурсники вы
растают в рассудительных муж
чин, правда, странности зачастую 
не искореняются, а наоборот — 
усугубляются. Физики любят го
ворить обо всем. Правда, чаще 
всего материального от этих 
разговоров — только звуковые 
колебания. Физика трудно заста
вить говорить, но еще труднее 
остановить... Личная жизнь физи
ка складывается по-разному. Не 
обладая слухом, физики хорошо 
поют. Танцуют физики плохо, ча
сто наступают девушкам на ноги. 
И что самое смешное — глупо 
при этом извиняются. Физика 
легко вывести из себя. Но не со
ветую никому этого делать, т. к. 
физик знает, что существуют вся
кие гадости типа мышьяка и циа
нистого калия, а зачастую и име
ет доступ ко всему этому. Ф изи
ки любят ездить за границу, а 
еще любят оттуда не возвращать
ся. Привыкли делить все на «+ »  
и «—». Двенадцатого числа каж
дого месяца надеются получить 
стипендию. Больше всех боятся, 
а значит — уважают, Георгия Ва
лентиновича. Любят футбол и син
хронное плаванье. Любимые пи
сатели —  Ильф и Петров. Слуша
ют «Битлз», «Крематорий», «Скор
пионе». В театр ходят не реже 
других. И вообще, физики — это 
неплохие парни, ну и девушки...

Д. ВЕРШИНИН, 
студент 5-го курса.

ХОРОШИЕ СОВЕТЫ 
(почти как Остер)

Дмитрий ВЕРШИНИН.

Если ты пошел за хлебом сразу 
после третьей пары, 

И на часик вдруг решился
заглянуть в пивной ларек, — 

Задержись ты там подольше!
В хлебном — 

точно —
перерыв.

Если хочешь пообедать с
группой в первый перерыв, 

Надо в очередь поставить двух 
здоровых молодцов. 

Пусть пробьются ближе 
к кассе до прихода всех толпы.

Вели ты уверен точно,
что в кровати не храпишь, 

Выводов не делай скорых.
Парта — это не кровать! 

Засыпать решился точно,
пусть приятель будет рядом .

Если денег не кватает на
сегодняшний обед, 

Занимать в рассрочку «штуку» 
у соседа не спеши.

Лучше встань на табуретку, 
посмотреть, что в антресоли. 

Вероятно, обнаружишь там
пустую стеклотару.

Если в тесном коридоре вдруг 
столкнулся с человеком, 

Отойди слегка в сторонку и
тихонько извинись.

Но не вздумай сгоряча просто 
матом обложить!!! 

Этим человеком может
оказаться твой декан.

Костя Маланьин

Костя Маланьин учился на ф из
факе, был поэтом, музыкантом, 
прозаиком и артистом. Бессмен
ный ведущий концертов физиков, 
любимец публики. Его песни рас
певал весь университет. Его рисун
ки поражают оригинальностью. 
Костя погиб три года назад  оста
вив после себя небольшое лите
ратурное наследие, папку рисун
ков и созданный нм популярный 
коллектив — компанию «Дуро- 
кол».

ПЕСНЯ ОБЛЕЗЛОГО НОТА
Моя облезлая шкура в репьях, 
Мой хвост короче, чем был

от рожденья.
И на своих трех здоровых

ногах
На хвост-обрубок ищу

приключений. 
Я кошек разных видал на веку: 

И наших —  серых и этих —
сиамских.

Я красным носом могу за версту 
Учуять запах паров

валерианских.
Припев:

А мне бы толстую сосиску,
Да под бок крутую киску,
Да еще бы кильки банку,

Да десять капель валерианки.
А  мне б напиться и забыться, 
Валерианкой отравиться.
Слопать толстую сосиску,
А  потом крутую киску.

Нет тех болезней, которыми я 
не болел.

Я в каждом месте хоть чем-
нибудь болен. 

Я в этой жизни имел,
что хотел.

Все потому, что хотел я всего
лише:

Припев:

Я ЗАВИДУЮ ТЕМ
Я завидую тем, кто так

искренне верует в рай 
Кто давно и пожизненно душу 

обрек на покой 
Благодетель для тех, кто не

ищет добра от добре 
Ну а мне только сны и дороги, 

ведь я не такой. 
И не то что бы скучен мой день 

или полночь страшна 
И не то что бы я, как всегда,

недоволен судьбой 
Просто спутник мой холоден и 

молчалив, как Луна 
Просто путь мой к тебе, от тебя, 

но, увы, не с тобой. 
Мне не тягость мой дом, 

но не в радость
безоблачный штиль 

И поэтому часто грешу,
уходя за порог

Мне когда-то воздастся сполна 
и за то, что есть ты, 

И за то, что актер, и, тем паче, 
за то, что игрок 

Есть любители жить эту чашу 
едва пригубя

Ну а мне и не жить и не быть, 
если тлеть в полус 

Каждый час на огне своей
страсти готовлю се 

Безрассудному пламени 4
медленных адских огней 

Снова ищу я слово 
Только не в слове суть 
Снится — лечу как птица 
А  проснусь и опять по земле

продолжаю свой путь 
Свой вечный путь, свой путь.

ВНУКИ ЭЙНШТЕЙНА 
КОПЯТ ЭНЕРГИЮ

В городе Перми так много вузов, что абитуриент, решивший связать 
свою жизнь с наукой, вынужден долго выбирать, куда бы «кинуть свои 
кости». Ни рев авиадвигателей, ни вырезанная печень, ни гороховые 
стручки не вызывали у него того душевного трепета, который возникал 
в глубине его сердца при виде синхрофазотрона. Да и серьезные лю
ди в очках, ловко щелкающие тумблерами «сеть», всегда приводили 
его в неописуемый восторг. В своих мечтах абитуриент пробирался по 
лаборатории, до потолка забитой приборами и окутанной плотной 
тиной проводов, вдыхал сладкий озоновый аромат ртутных ламп, ч е |^ н  
тил графики, выписывал сложные формулы и «грыз» тройные и н те ^  
гралы. Днем и ночью внутренний голос куда-то звал его. Вы, наверное, 
уже догадались, что звал он его учиться на физика. И выбор был сде
лан! Ни политех, ни медицинская академия, ни сельхозинститут, а имен
но физфак ПГУ обрел еще одного студента. А бывший абитуриент оку
нулся в бурную студенческую жизнь. Быть может, и он попал в коман
ду физиков, занявшую 2-ое место в осеннем фестивале КВН первокурс
ников. Вообще, наш факультет имеет давние традиции в проведении 
мероприятий такого рода, хотя последние годы и не были ознамено
ваны крупными успехами физиков на подмостках студенческой сцены. 
Возможно, что новому поколению, студентам младших курсов все-таки 
удастся отыграть студенческую весну на более высоком уровне. Хо
чется надеяться, что семена, посеянные мастерами своего дела, чле
нами компании «Дурокол» И. Ибламиновым, Дм. Вершининым, В. Гал
киным взойдут на благодатной почве и дадут свои плоды в самое бли
жайшее время.

Впрочем, встречаются в жизни нашего факультета и события, вы
ходящие за рамки университета. В ноябре прошлого года делегации 
физфака ПГУ, не без помощи декана А . Н. Захлевных, удалось принять 
участие во Всероссийских Днях Физика — традиционном празднике всех 
студентов — физиков СНГ, который проходил на базе С.-Петербургско
го университета. Неделя, проведенная в компании с ребятами из Пите
ра, Москвы, Киева, Екатеринбурга, Краснодара и других городов, за
помнится навсегда. Мы не только увидели выступления таких знаме
нитых команд, как клуб «Репа» (Минск) или «Контора Братьев Ливано
вых» Новосибирского университета, но и сами выступили на сцене ДК 
«Шайба» с визитной карточкой, причем давно приевшийся здесь сюжет 
о памятнике Ленину и Горькому вызвал в зале приступ дикого хохота.
А конкурс «Мисс Физика», вечер физфак-песни, КВН «Европа — Азия», 
пивной чемпионат, тараканьи бега, еженочные дискотеки и масса дру
гих, не менее увлекательных мероприятий, показали нам, как весело 
могут жить студенты, если они действительно того захотят.

Так что дерзайте, творите, веселитесь, студенты-первокурсники, но 
и не забывайте об учебе. Счастья вам.

В. ГАЛКИН & Ю. ДАНИЛОВ
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